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“碰碰三人行”自开坛以来，受到家电业的专家、企业和读者的好评，如果你有话要说，可以报名参与“碰碰三人行”嘉宾专家组；如果你有好
的话题，请与“碰碰三人行”主持人朱江华联系，热线：13653718287或通过电邮：zhujianghua2004@yahoo.com.cn 及QQ：490077219留言。

继2月 13日苏宁
电器以实名制方式向
重庆市民发放电器消
费券8000万元尘埃落
定后。3月 2日，苏宁
电器又高调宣布在北
京苏宁其50家门店向
市 民 发 放 总 价 值 达
5000万元的消费券，虽
然苏宁发券属企业行
为，但关于苏宁消费券
的争论和质疑一直没
有停止。一种观点是
就目前我国面临的经
济状况以及百姓的心
态，适度扩大发放范围
和对象，应该是明智之
举。另一种观点是消
费券是在标价或成交
价涉嫌先提价后打折
情况下发放的，关键是
消费者对于收入预期
还没有走出金融危机
氛围，不得不持币节俭
过日子。

嘉 宾

〈王军
河南苏宁电器有
限公司总经理

家电连锁到底该不该发消费券
主持人：商务部首次表态肯定地方

发放消费券的做法,为此前一度火热的
消费券作用之争定调。日前，苏宁电器
向重庆市民免费发放价值 8000 万元的
电器消费券，开启了中国家电连锁发放
消费券的先河，业界对此做法却持欢迎
与心存疑虑两种截然不同看法，且难分
多寡，那么，家电业发放消费券，对消费
的刺激作用到底有多大？

罗清启：确实目前整个舆论对消费券
的作用争议比较大，而苏宁发放的消费券
是否有作用，不是看零售企业是否发券，
而是看这种消费券到底能否增加消费者
的福利，就是要看这种消费券是否给消费
者带来真正的购买优惠，电子产品的市场
价格是透明的，消费者可以通过最后的成
交价格去比较这种消费券是否有效。

王军：重庆市商委已认可苏宁电器
发放消费券拉动消费的行为。苏宁推出
了这个“消费券派送活动”，希望能充分
发挥渠道商整合上下游资源的能力，重
树消费信心，以此来刺激和拉动消费。

李韬：目前危机的底线仍未能探
明，持币观望成为现在消费者普遍的心
态。因此苏宁电器向消费者发放“消费
券”在一定程度上提升了消费能力。但
不同的省份与不同的消费能力区域应
配合以相对应的发放策略。对购买力

仍然很强的地区，这将是一个强烈的信
心恢复的信号，而对于低消费群体，这
也是经济未来将持续走强的心理暗
示。所以经济恢复的过程也是对未来
消费预期的心理恢复过程。

主持人：家电作为耐用品，即使不发
放消费券，消费者也要购买，这就起不到
扩大消费的效果。因此，对于消费者提出
的如果消费券使用限制过多还不如直接
打折合算的言论，不知各位有何观点？

王军：消费券与打折不冲突，市民可
同时享受到两项优惠。比如你和销售员
讲好了价，一台电视最低是4100元，再也
讲不下来了，付账时拿消费券在收银台
可直接抵消 100 元，只需为这台电视付
4000元。因此，消费券与往常的促销有
本质的区别，是在原各种促销活动基础
上的真实抵扣。所有的消费券都可以在
购买特价商品或者打折商品时使用。

李韬：消费券的发放不排除在商业
运作模型设立时产生的趋利思维，但与
打折不同的是，家电产品在一定程度上
属于微利产品，其终端的价格透明度较
高，仍是需要鼓励需要支持的。

罗清启：从长远看市场是最聪明
的，这就是说市场本身会发现价格。其
实，现在零售企业为消费者提供更低价
格折扣的同时还能提供更长时间的资

金垫付，这是真正值得中国家电零售企
业借鉴的方法。

主持人：发放消费券的过程中还可
能会出现一系列问题，比如家电连锁会
耗费多少发放成本？在发放之中是否
会滋生一些抬高价格再销售现象？而
对于消费券发放对象，是否应当有所区
别？这些都是值得考虑的问题。

李韬：有了一个好的开局，我们期
待苏宁有更多创新的举动。比如消费
过程中的监督——别让黄牛党占了便
宜；比如找出更好的游戏规则——让消
费者更“尊重”商家的代金券，因此，抬
价低沽的情况不会出现在苏宁这样的
有责任感的民族品牌身上。

罗清启：零售企业发放消费券是没有
硬约束的，容易出现操作面的技术问题，
但是，中国经历现代经济衰退的次数比较
少，在使用消费券的问题上还需要探索，
因此任何能促进消费者福利增加的合法
商业活动我们都应该持欢迎态度。

王军：有一点要说明的是消费券发
放所产生费用都将由苏宁承担，绝不
让家电企业分摊费用。目前，河南苏
宁也在积极筹划中，具体数额正在同
总部协商。

苏宁也欢迎消费者监督，杜绝变相
涨价、虚假打折等问题。

〈李韬
资深家电专家、家
电网hea.cn主编
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